

Admiten encargo todos los co-responsales de los pueblos. Pre-cios según tarifa.

Noticias y comunicados á precios convencionales.

La Prensa invita á sus anun-ciantes á presenciar la tirada. Los suplementos se repartirán gratis entre los suscriptores.

Número atrasado 10 céntimos.

La Prensa

DIARIO REPUBLICANO

EEETT

LEONCIO RODRIGUEZ

Imprenta y Oficina Valentin Saiz 15.-Santa Cruz de Tenerife Teléfono número. 22

PARA ANUNCIOS Y RECLAMOS en la Administración

No serán devueltos los originales DIRECCION TELEGRAFICA: PRENSA

Número suelto 5 céntimos.

LA GUERRA EUROPEA

Edición de la mañana

DEL DIA

Es inútil buscar temas para desem-peñar nuestro cometido ni comentar las marchas y contramarchas de los asuntos municipales, porque ni el público tiene ahora suficiente tran-quilidad para leer artículos periodísticos ni estamos nosotros con la perfecta serenidad de espíritu que se precisa en estos menesteres informativos.

La guerra es el objeto de todas las preocupaciones, de tal modo que hasta los más recalcitrantes, hasta aque-llos que deseaban vivir fuera de la realidad y no enterarse del curso del conflicto europeo, van ya fijando su atención en lo que se dice y comien-zan á hacer tímidas hipótesis sobre los resultados de las exaltaciones im-perialistas de Alemania.

Todos, sin excepción alguna, pues hasta las mujeres se han afiliado men-talmente á uno de los bandos en lu-cha, discuten y hacen crecer sus sim-patías dando el triunfo por anticipado al combatiente de su devoción. Nadie habla de otra cosa é intentar hacerlo equivaldría á marchar contra una co-rriente de enorme potencialidad. El genio de la guerra preside nuestros más íntimos pensamientos y vamos viendo asombrados y con temor có-mo Marte arrolla violentamente á Mercurio, originando perturbaciones económicas de tal magnitud, que pa-rra recuperar luego el equilibrio será necesario mucho trabajo y mucha fe.

Con caracteres pavorosos, al reci-birse las primeras noticias de la gue-rra, presentése el problema de las subsistencias. Las medidas adoptadas por el gobierno español y las que adopten las autoridades locales, que ya han debido intervenir directa y energicamente en el asunto, evitarán un conflicto que vemos venir á pasos de gigante, si á tiempo no se impide su avance.

En otro lugar de este número ve-rán nuestros lectores los telegramas ultimamente recibidos y por su lectu-ra podrán deducir los peligros de la situación é ir pensando luego en la manera de ahuyentarlos.

El conflicto local

Anoche se reunió la minoría re-pública de este Ayuntamiento, y después de cambiar impresiones so-bre el grave conflicto de las sub-sistencias, acordó presentar esta tarde una proposición al Ayunta-miento, para que se acuerde lo si-guiente:

- 1.º Solicitar del Cabildo y el Gobierno se prohiba en absoluto la exportación de artículos de prime-ra necesidad, cualquiera que sea el punto de destino. 2.º Solicitar del Gobierno la rá-pida creación de una línea de va-pores entre España y los Estados Unidos, con escalas en Canarias, y que el Banco de España dé faci-lidades al Comercio para verificar sus transacciones con América del Norte.

3.º Que la Alcaldía, de acuerdo con los industriales que se dedican al comercio de carnes, gestione la remesa de reses de Africa.

4.º Dirigirse á la Cámara de Comercio para que intervenga cerca de algunos comerciantes de esta Capital, que teniendo mercan-cias en sus depósitos se niegan á expenderlas ó lo hacen aumentan-do excesivamente los precios, para que procuren continúen vendiéndose las existencias á los precios ordi-narios, si bien limitando la venta para evitar el acaparamiento.

5.º Que en caso de que estas gestiones no den el resultado ape-tecido, el Ayuntamiento, sin per-juicio de tomar las medidas oportunas contra los provocadores del conflicto que se avecina, así como aquellas que estime necesarias para garantizar las subsistencias, no tifique á la Cámara de Comercio que declina toda su responsabilidad por los sucesos que pudieran sobreve-nir.

Los presidentes de las socieda-des obreras de esta Capital se re-unirán esta noche en el local social, calle de Santa Clara, núm. 4, para cambiar impresiones sobre la acti-tud que los trabajadores han de to-mar ante el presente conflicto que han creado algunos comerciantes de esta localidad.

VACUNA RECIENTE se acaba de re-cibir. De venta en la Farmacia SUA-REZ, Dr. Comenge, 17.

DETALLES POR CORREO

Barcos españoles á Mahón

El «Princesa de Asturias», el «Pelayo», y el «Cataluña», que es-tán en la Carraca, irán lo antes posible á estacionarse en Mahón.

Organízase un segundo grupo de buques, al que se incorporarán el «España» y el «Alfonso XIII».

Los demás barcos de guerra prestarán servicio en Marruecos.

Las escuadras alemana y rusa

Telegrafian de Berlín que la es-cuadra alemana se concentra en Kiel y Tielazen.

En el primero de dichos puertos está ya la escuadra de alta mar, compuesta de 30 acorazados, cru-ceros y numerosos torpederos.

También ha recibido orden de volver á las aguas alemanas otra escuadra que maniobraba en las aguas danesas.

Han sido llamados todos los ofi-ciales y marinos que estaban con licencia.

De Londres dicen que una fuerte escuadra alemana ha cruzado el estrecho de Belt, internándose en el Báltico.

Otra menos importante está con-centrada en la isla Losand.

Estas maniobras de las es-cuadras alemanas tienden, al parecer, á impedir el contacto de las es-cuadras rusa é inglesa.

Por su parte, la escuadra rusa que se dirigía á Copenhague se ha dirigido directamente al puerto ru-so de Libav, en Finlandia.

En Inglaterra se interpretan las maniobras de las escuadras alemanas como una provocación á la Gran Bretaña.

Manifiesto del Emperador de Austria

El «Diario Oficial» del imperio austro húngaro ha publicado el si-guiente documento:

«Manifiesto á los pueblos de Austria y de Hungría:

«Siempre fué mi deseo más ar-diente consagrar los años que aún me tenga destinados las gracias de Dios á obras de paz, evitando á mis súbditos las sangrientas car-gas de la guerra.

«La Providencia ha querido otra cosa.

«Los procedimientos de un ad-versario fuerte y animado por el odio me obligan á sacar la espada para defender el honor y el pres-tigio de la Monarquía y la seguri-dad de sus posesiones.

«Serbia nos aborrece, porque después de largos años de tran-quila paz nos posesionamos de la Bosnia y la Herzegovina, á cuya soberanía teníamos derecho.

«Ese odio á mí y á mi casa se ha manifestado en atentados y con-spiraciones.

«Tal estado de cosas no puede durar más tiempo.

«Después de haberlo consultado con mi conciencia he declarado la guerra á Serbia.

«Confío en mi pueblo.

«Confío igualmente en mi va-liente y desinteresado ejército de tierra y mar.

«Y confío, sobre todo, en Dios, que nos dará la victoria.—Fran-cisco José.»

Una conferencia de generales antes de la guerra

Ha sido conocida una nota que envuelve verdadera importancia.

Se trata de una conferencia mis-teriosa que el general inspector jefe del Ejército austriaco y el general alemán Moltke, celebraron en Ca-riaband antes de que Austria decla-rase la guerra á Serbia.

El general austriaco acudió al lugar de la entrevista en automó-vil.

Permanecieron reunidos más de dos horas.

Al separarse los generales, Mol-tke exclamó:

«Cuando nos veamos otra vez, habrán ocurrido ya importantes acontecimientos.»

¿Consecuencias para España?

Según telegramas que se reci-ben de Berlín, un periódico ale-mán tan reputado de serio como la «Gaceta de Colonia», asegura que se acordará, si la conflagración europea estalla, en consejo de mi-nistros presidido por el rey, el en-vío de 100.000 soldados españoles á

las posesiones africanas de Fran-cia, según convenio que España tiene hecho con dicha nación, para permitir á aquella que pueda tras-ladar á Europa la fuerza que hoy tiene en Africa.

Italia

Han sido reforzadas las guarnicio-nes de Venecia, Rávena, Rimini, An-cona, Bari y Brindisi.

Tas escuadras de Italia están con-centrándose en Brindisi.

Una personalidad oficial ha declara-do que Italia acepta las proposiciones de mediación en el conflicto austro-servio formuladas por Inglaterra.

En el ministerio de relaciones Ex-teriores se ha recibido un telegrama del conde Berchtold en el que dice que Austria podría entrar en negocia-ciones siempre que Italia pueda ga-rantizar la completa ejecución de las cláusulas de mediación, y que Servia pague los gastos de movilización, que está evaluados en dos millones de coronas.

Se considera esta respuesta como una manera de dificultar la mediación.

El Gobierno italiano ha hecho in-sistentes manifestaciones cerca del Gobierno alemán para que éste se avenga á formar parte del grupo me-diador que han de constituir cuatro grandes potencias, que son: Gran Bretaña, Italia, Francia y Alemania, cuyos plenipotenciarios se pondrían al habla con el Gabinete de Viena para solucionar pacíficamente el con-flicto.

En Rumanía

De Bucarest comunican que en aquella capital ha producido también hondísima impresión el ultimatum de Austria á Servia.

La opinión pública y la Prensa se muestran decididamente inclinados en favor de Servia.

Se ha movilizado el ejército ruma-no, notándose en toda la nación y principalmente hacia la frontera una gran actividad militar.

Los periódicos alemanes

La «Gazette de Cologne» dice:

«Es ésta una querrela personal que Austria debe arreglar con Servia. Si se trata solamente de buscar una justa explicación al asesinato de Serajevo, debemos dejar hacer; pero si Austria desea aprovechar este momento para obtener determinadas ventajas políticas, entonces el pueblo alemán protestará tan sinceramente como ahora apoya á su aliada.»

La «Deutsche Tageszeitung»:

«Francia sufre moralmente á juz-gar por el tono desabrido de la Pre-nsa francesa.

Este lenguaje revela quizá la im-potencia militar de Francia, que adop-taría otra actitud si se sintiera fuerte y preparada.»

Los periódicos franceses

Dice «Le Matin» que la iniciativa de sir Edward Grey ha encontrado en Francia el apoyo más absoluto. Añade que en Roma ha sido acogida con el mismo favor.

En cuanto á Alemania—sigue di-ciendo «Le Matin»,— aunque en principio prestó su adhesión á la ci-tada iniciativa, ha envuelto su acti-tud en tantas reservas, objeciones y dificultades, que apenas si ha quedado nada en concreto de tal aquiescencia.

Así, pues, si la guerra austro-ser-via trajese como consecuencia la guerra europea, podrá decirse que Alemania tiene la responsabilidad.

«Le Petit République», escribe:

«En el extranjero hay quienes es-tán en el más craso de los errores, por causa de nuestros pugilatos y nuestras querrelas de característicos.

«Creen á nuestros partidos políticos irreconciliables, y se considera á Francia una presa fácil para un agresor audaz.

La realidad, sin embargo, es bien distinta. Frente á nuestros defectos tenemos grandes y excelentes cuali-dades, y al sentir las fronteras ame-nazadas, todos los franceses se unian en un mismo pensamiento y una misma acción.

«L'Humanité»:

«Puede decirse que la inmensidad de la catástrofe de que el mundo está amenazado, es la única esperanza que resta.

Esta catástrofe puede ser tan hor-renda, que los más locos y los más exaltados no osarán, seguramente, precipitarla.»

«La Guerre Sociale»:

«Nosotros tenemos la obligación de hacer estallar la huelga general internacional contra la guerra; de levantar los pueblos contra los gober-nantes, para obligarles á resolver los más graves conflictos por el arbitraje internacional; de preservar á la hu-manidad y á la civilización del horror de una conflagración general europea en el siglo veinte; de reunir á todos los oprimidos contra la brutalidad de la invasión.

«La France Militaire»:

«La era de hierro inaugurada por

Prusia hace más de cuarenta años no puede acabar más que por un espanto-so conflicto. Y este conflicto, no es ahora Francia quien lo ha buscado.»

«Le Bulletin du parti republicain démocratique»:

«Sin duda habrá socialistas revolucio-narios que aconsejarán la huelga general y la insurrección delante del enemigo. También existirán anarquistas de la Confederación general del Trabajo que provocarán manifesta-ciones peligrosas. Las excitaciones de los primeros pueden y deben re-primirse duramente, y las de los se-gundos serán neutralizadas ante la acción de todos los patriotas y la fra-ternidad francesa.»

Francia

Se ha dado orden á todos los barcos de la escuadra francesa pa-rra que se dirijan á Tolón, donde serán aprovisionados y dispuestos para combatir.

Los regimientos de la frontera E. están desde hace tres días dis-puestos á entrar en fuego, y los soldados de los puestos avanza los tienen montados sus fusiles, mien-tras vigilan con avidez el horizon-te. Por la noche se hacen grandes simulacros. Las tropas son llama-das á formar, lo que efectúan rápi-damente. Se organizan por unida-des de combate, y los trenes les conducen velozmente á las llanuras cercanas al territorio alemán, deteniéndose allí para maniobrar, según una táctica con el supuesto de una invasión de los soldados del kaiser.

Reina gran agitación en todas las regiones ocupadas militarmente por su proximidad al Imperio, esperándose de un momento á otro que el simulacro se convierta en una sangrienta realidad.

Se ha montado un servicio de radiotelegrafía entre el Estado Mayor ruso y la torre Eiffel. Ya se han cursado con éxito radiotele-gramas de clave secreta.

El Gobierno ha hecho ocupar to-das las carreteras, caminos, líneas de ferrocarriles, estaciones, fabri-cas de aeroplanos y automóviles, garages, molinos harineros y al-macenes de subsistencias.

«The Times» precisa la ac-titud de Inglaterra

«The Times» publica un artículo sobre el actual conflicto, en el que dice:

«La paz es el primero de los dese-os de la «entente» y el interés esencial de Inglaterra. Ningún es-fuerzo para mantener la paz será ahorrado; pero es preciso que se sepa que todos los planes basados en la debilitación de la Triple «en-ente» están condenados al fracaso... Si se quisiese someter á prueba el principio mismo de nuestras amistades—amistades que son la mejor garantía del equilibrio euro-peo—se nos encontraría prepara-dos y dispuestos á apoyarlas con todas las fuerzas de nuestro Imperio.»

Medidas de precaución

En previsión de que estalle la guerra, ha comenzado el aprovi-sionamiento de París.

Ha sido dispuesto que sean depo-sitados, en almacenes buscados al efecto 150.000 quintales métricos de trigo.

También se preocupa el Gobier-no de la cuestión de los extranje-ros.

Había en París más de 100.000 alemanes y austriacos.

Se ha dispuesto que sea aumen-tada la vigilancia en los ferrocarriles.

Del teatro de la guerra

Lougwy ciudad y plaza fuerte, es capital de cantón, en el departa-mento de Meurthe y Mosela.

El número de sus habitantes es de 7.611.

La población de muy pequeña importancia.

Belfort, plaza fortificada muy importante defiende la brecha que lleva su nombre y conduce del Rin hacia Laugres y al valle del Sena.

Sufrió un asedio y bombardeo, que duró 73 días, en 1870, por el ejército alemán durante la guerra franco prusiana, y sus moradores hicieron una defensa heroica.

Guardada en garantía por los prusianos, según el tratado de Francfort Bruselas en 1871; ocu-pado por el ejército alemán hasta el completo pago de la indemniza-ción de guerra, forma actualmen-te una circunscripción especial llama-da territorio de Belfort.

La superficie es de 609 kilóme-tros cuadrados, y el número de sus habitantes de 92.000.

Por cable NOTICIAS VARIAS

Liga balkánica

Madrid 4—1.—Recibidos á las 15.

Los telegramas que se re-ciben del Extranjero dicen que se anuncia la formación de una Liga de los Estados balkánicos para repartirse el territorio austriaco en caso de ser derrotada ésta nación.

Invasión

Telegramas de París con firman que el ejército alemán invade el territorio de Bélgi-ca, habiendo ocupado ya va-rios pueblos.

Se defiende

Añaden estas noticias que Francia se dispone á resistir el avance de los alemanes, pa-rra lo cual continúan acumu-lando fuerzas en la frontera

Ultimas noticias

Las últimas noticias dicen que circula el rumor de haber sido bombardeados por bu-ques alemanes, los puertos de Lomes y Filipville, en el Con-go belga.

Dícese que no han sufrido grandes destrózos

Guerra aérea

Telegramas de anoche dicen que un avión alemán cruzó la frontera francesa, arrojando bombas explosivas sobre algunos pueblos.

Fusilados

También dicen estas noti-cias que han sido fusilados varios espías franceses.

Retraso del servicio

Segue llegando retrasadí-simo el servicio de Madrid, tan imperfecto y deficiente como siempre

Los despachos están lle-gando con un retraso cada vez mayor, lo que hace temer que dentro de poco nos hialle-remos casi incomunicados con la Península.

El servicio que llegue hoy nos apresuraremos á darlo á conocer al público.

Península

(POR CABLE)

¿Atentado?

Madrid 3 19.—Hoy circularon in-sistentes rumores de que en San-tander había sido víctima de un atentado, don Antonio Maura.

El Gobierno pidió noticias al go-bernador de Santander, el cual las desmintió.—Corresponsal.

En Las Palmas

Continúan llegando vapo-res alemanes y austriacos al Puerto de la Luz

Estos buques conforme á lo ordenado por las casas ar-madoras y los gobiernos de sus respectivas naciones per-manecerán en puerto por abo-rra.

Entre los vapores fondea-dos allí se halla el «Alice», austriaco, procedente de Buenos Aires con cerca de mil pasajeros. Además se hallan siete vapores alemanes y al-gunos ingleses.

Corre el rumor persistente de que de la argentina no se exportará por algun tiempo maíz á Europa.

Esta noticia, desde luego se deja sentir en esta isla donde el consumo del maíz es gran-de y tan necesario.

La ansiedad que existe en el pú-blico por conocer noticias de los graves acontecimientos que se están desarrollando en Europa, nos obliga á publicar LA PRENSA en dos edicio-nes, una á la hora de costumbre, á las 6 de la mañana, y otra á las 6 de la tarde.

Ambas las serviremos á domicilio á los suscriptores de esta capital, para lo cual estamos organizando debidamente el servicio de repartido-res.

De esta manera tendrá el público una información rápida y completa de la guerra. Lamentamos que nues-tros suscriptores del interior de la isla no puedan recibir por la noche la 2.ª edición, á causa de no existir comunicaciones para ello, pero la recibirán acompañada de la edición de la mañana, que procuraremos lle-gue á su poder por los medios más rápidos, para corresponder así al favor que nos dispensan.

Se ha dictado una disposición autorizando al Gobernador civil de esta provincia para incoar el expediente de incapacidad contra el Sr. Arroyo y otros concejales del Puerto de la Cruz.

Durante todo el día de ayer no fondeó en nuestro puerto ningún vapor de nacionalidad alemana ni francesa.

Han regresado de Las Palmas, D. Guillermo Camacho y D. Roberto H. Rush.

Por causas que ignoramos, ayer tarde fué suspendida la reunión de concejales que tenía convocada el Alcalde, Sr. Yanes Perdomo, para tratar del informe emitido por el Ingeniero Sr. Nicolau, sobre las obras de «Roque Negro y Cata-lanes».

El dueto los «W.werkis» que debutó anoche en el Parque Recrea-tivo fué muy aplaudido y el brado, según nos informan pues no pudimos asistir, tanto por su tra-bajo como por la original presenta-ción que hacen en una película.

Se ha dispuesto gire una visita de inspección á varios pueblos de la isla, el Inspector de Hacienda, D. Julio Carreño.

En el vapor «Balmes» llegó ano-che el célebre aviador M. Dema-zel, que como hemos anunciado hará unos sensacionales vuelos en el Puerto de la Cruz, con motivo de las fiestas que allí se celebrarán desde el domingo próximo.

La fiesta de aviación ha desper-tado gran entusiasmo, y es seguro que tendrá una concurrencia ex-traordinaria.

Reciba el joven y notable avia-dor nuestro saludo.

Por el vapor «Gloucester Castle» se ha recibido para la Fabrica del Hielo, una gran remesa de aves congeladas.

Los que viajan

En el correo interinsular «Vie-ra y Clavijo», llegaron ayer de Arrecife, Puerto de Cabras y Las Palmas los siguientes pasajeros:

Don Santiago López don Juan Varona, don José López doña América Calderón, don Eladio Gómez, don Juan Padrón, doña Isabel García don Fernando Gon-zález, don Roque Montesdeoca, don Agustín Morales, don Joaquín Cabrera, don Vicente Carrtero, doña Soledad Carreño é hijá; don Manuel Santana, don Tomás Delgado, don Adolfo Topham, doña Enriqueta Palma, don Antonio Elías, don Guillermo Camacho, don Enrique Siemer, don Cristino Hernández, don R. H. Rush y don Rafael del Toro.

Movimiento de ayer

De Arrecife, Puerto Cabras y Las Palmas, llegó el correo inte-rinsular «Viera y Clavijo», con 42 pasajeros para esta Capital.

Con cargamento de frutos en-traron procedentes de Puerto de la Cruz y Santa Cruz de la Pal-ma, los vapores «Esperanza» y «Tanasú».

Por la tarde fondeó el vapor in-glés «El Uruguayo», procedente de La Plata. Va con destino á Li-verpool.

